

en 1733. Immédiatement après son arrivée dans la colonie, M. Navières reçut la cure de Sainte-Anne de Beaupré.

Voici les noms de quelques curés de cette paroisse, prédécesseurs de M. Navières : Charles-Joseph Le Bert, né en Canada, nommé en 1729 ; il se noya, l'automne de la même année. Zéphirin-Joseph de Pierre, né en France, le remplaça aussitôt. Louis-François Soupiran, né en Canada, nommé en 1731 pour Sainte-Anne et le Château-Richer. Pierre Falaise de Gannes, né en Canada, est cité comme curé de Sainte-Anne en 1733. Ces renseignements sont empruntés au *Répertoire du Clergé* de M. l'abbé Tanguay.

M. le grand-vicaire Noiseux est le seul qui ait fait mention de M. Navières. Une ligne lui suffit pour dire ce qu'il sait de cet ecclésiastique : " Jacques Navières, arrivé au Canada le 8 juin 1733, nommé en 1734 curé de Sainte-Anne de Beaupré, mourut le 3 septembre 1741." Corrigeons : Il se nommait Joseph et non pas Jacques. La date du 8 juin 1733 doit être celle de son ordination comme prêtre et non pas celle de son arrivée en Canada puisque, dans la lettre que l'on va lire, il raconte son arrivée à Québec le 14 août 1734 à midi. Il ne mourut pas le 3 septembre 1741 mais le 25 décembre 1756 comme le prouvent les actes retrouvés en France.

Cette date du 3 septembre 1741 doit plutôt être celle de son départ du Canada. Voici comment je l'explique.

L'évêque que M. Navières avait suivi en Canada étant retourné en France, au mois de mars 1739, avait choisi pour son successeur, Mgr Pourroy de l'Aube-Rivière, lequel débarqua à Québec le 7 août 1740 et y mourut treize jours après. Mgr Dubreuil de Pontbriand le remplaça et arriva à Québec le 17 août 1741. Ces changements, et surtout la démission de Mgr Dosquet, me semblent avoir influé sur le départ de M. Navières pour la France.

Son successeur à la cure de Sainte-Anne paraît avoir été Dominique Devoble, né en France, arrivé en Canada au mois de juin 1741 et nommé, la même année, à Sainte-Anne, d'après M. l'abbé Tanguay.

De retour dans sa patrie, M. Navières fut appelé par l'évêque de Limoges, Mgr Du Coetlosquet (1) à la cure de St-Sylvestre de Grandmont dans la Marche. Le 15 mai 1755, il devint archiprêtre de Saint-Paul (2). Quand on songe que, en 1753, son parent Jean-Baptiste Navières avait acquis le tènement de la Boissière, mentionné plus haut, dans la même paroisse, on peut croire que cette nomination était due

(1) Plus tard précepteur de Louis XVI, de Louis XVIII, et de Charles X, membre de l'Académie. Né en 1700, évêque de Limoges en 1739, décédé en 1784.

(2) Aujourd'hui officiellement appelé Saint-Paul d'Eyjeaux, à cinq lieues au sud de Limoges, canton de Pierrebuffière.